

## Portavoz de la Confederación AOT Nacional del Trabajo de España

### GUATEMALA

#### Mejor victoria para Moscú que para Washington

LA fuerza, argumento socorrido de todos los Estados absorbentes, acaba de mostrar su fealdad máxima al liquidar en Guatemala un sistema político que, con tantos reparos como pudiera merecer, tuvo al menos la gallardía de acometer una reforma agraria, indispensable para el país, enfrentándose con la monopolizadora empresa United Fruit y rechazando las presiones sucesivas del gobierno estadounidense. Pocos días fueron necesarios para trasladar la situación, pues, si bien la invasión conoció un completo fracaso, la potencia interesada preparó seguidamente un cuartelazo en la capital y, mediante rápidas negociaciones, se ha constituido una junta militar que, con sus medidas represivas, colocó al pueblo guatemalteco bajo el imperio del terror.

Estos acontecimientos, aun habiendo sido tratados de modo superficial por casi todos los periódicos europeos, son ya abundantemente conocidos de la opinión y no puede haber la menor duda en cuanto a su origen y propósito. Norteamérica, o, mejor dicho, su gobierno plutocrático, vive bajo la constante obsesión del comunismo y reacciona ciegamente, sin advertir que, con sus torpezas, hace precisamente el juego del comunismo, lo engorda y lo envaletona.

El ejemplo de ese pequeño país centroamericano es bien elocuente. No había allí, hace unos años, ni siquiera dos docenas de militantes comunistas; en cambio, últimamente, el partido representaba un cierto sector de opinión, aunque no tan extenso como la propaganda yanqui ha pretendido. ¿A qué se debe dicho crecimiento? ¿A la descaudada actitud gubernamental norteamericana que, respaldando negocios de empresas como la United Fruit — dueña ésta de miles y miles de hectáreas de terreno guatemalteco, concesionaria de ferrocarriles y puertos, explotadora, en suma, de la riqueza básica del país — se ha hecho odiosa para los nativos y, en particular, para los trabajadores, esos trabajadores siempre maltratados, víctimas propiciatorias de la codicia extranjera.

De ese descontento se nutre el comunismo a la rusa, que, sin más razones que el capitalismo, en fin de cuentas las secciones del partido comunista son también perfectas sucursales extranjeras — puede atribuirse la protección de los perseguidos y enarbolar cómodamente la bandera del anticolonialismo. Puede, pues, afirmarse que en Hispanoamérica, donde, salvo pequeñas excepciones, los obreros ignoran la realidad soviética — el carácter capitalista e imperialista del régimen de Malenkov —, la propaganda comunista está favorecida por la innegable intervención yanqui que, desde la Casa Blanca o Wall Street, provoca rebeliones e instala dictaduras cada dos por tres, sostiene siempre a los elementos más reaccionarios y abusa de su potencial financiero para hacer cuanto le viene en gana.

Esa es la realidad que palpan los ciudadanos iberoamericanos, a quienes se habla con frecuencia de libertad y no les permiten — Guatemala constituye la prueba — hacer uso de ella. Mas, los hombres del Pentágono, para que su operación fuera de mayor escarnio, han endosado a Arbenz y sus colaboradores la etiqueta comunista.

### El pueblo y el Estado

BILBAO — El aniversario de la ocupación de Bilbao por las fuerzas franquistas en 1937 ha sido celebrado en la forma oficial conocida de siempre, evocándose por la prensa los destrozados producidos por « la metralla de nuestros aviones » (los de Franco), « los batallones con las ametralladoras montadas sobre tripodes, y los turbantes blancos, las verdes gorillas cuarteleras, las camisas azules y las boinas rojas » del ejército rebelde que « llevó a los moros a ocupar la gran ciudad vasca », la « herida grave del coronel Bartomeu » en Derio y los muertos y heridos de una bandera de Navarra en San Roque de Archanda.

Todo ello al mismo tiempo que se ha mentado sobre lo que fue la batalla de Archanda, mucho más fielmente contada por los voluntarios de la Wehrmacht hitleriana en sus documentos de entonces, bajo la firma de quien mandaba la Legión Condor, el general Sperrle.

### INFORMACIONES COMENTADAS

### ERAN ESPAÑOLES

COMO extractado de la prensa local el siguiente relato: « Restos humanos irreconocibles, por que habían recibido las « caricias » de los tiburones... y que se corresponden a los del polizón español que ayer se arrojó al Pánuco en un acto de desesperación, fueron descubiertos en las playas cercanas de este puerto. — El caso dramático y espeluznante es el siguiente: Poco antes de entrar a puerto el vapor sueco « LIA » su tripulación descubrió a tres polizones españoles los que fueron entregados a las autoridades de emigración. Al partir el barco rumbo a Nueva York ayer, Migración devolvió a los viajeros furtivos para que el buque los dejara en el puerto donde subrepticamente se colaron. Los polizones habían invitado a los periodistas de la localidad para que, a bordo, atestiguaran el trato infame que les daban los suecos, quienes los metieron en celdas con un solo agujero por el que apenas si podían respirar y además los tenían casi sin comer. Cuando el buque iba saliendo por la ría Pánuco, en el punto que hace contacto con el mar, uno de los polizones, desesperado, se arrojó al

### LOS LIBERTARIOS Y LA POLITICA

¿D EBEEN o no los libertarios afrontar responsabilidades ante los acontecimientos políticos?

La cosa es discutida. En uno de los extremos se sitúan los compañeros que, de una vez para siempre, pretenden « despreocuparse » de lo que pasa en el mundo, para buscar en ellos mismos el sacrificio y la satisfacción de sus deseos. La próxima actitud tiene su nobleza: la de Arquímides que, en medio de Siracusa y en ocasión en que el enemigo estaba absorbiendo en la solución de un problema geométrico; fijos los ojos sobre la figura que había trazado en el suelo, murió, según cuentan, sin querer siquiera mirar sus asuntos. Por la mayor parte de nuestros « despreocupados » no llega tan lejos, sino que se contenta con abrir los periódicos que hablan de matanzas más o menos distantes en el tiempo, en el espacio o en la práctica, « última guerra » o bien de las proezas de los tanques rusos contra los obreros de Berlín, alzando los hombros para decir: « ¿ y qué podemos hacer nosotros? » Yo entiendo que esa actitud equivale a la renuncia gratuita de un poder real que pertenece a todo hombre ne convicción y de carácter: el poder de influir, por poco que fuera, en los acontecimientos que le rodean, el poder que se ejerce a tenor de posición y tratar, mediante un acto inteligentemente creador, de salir del fatalismo de la servidumbre universal.

En el otro extremo se sitúan los que viven en la sobreexcitación perpetua de las menores fluctuaciones del juego político, tal como se practica dentro de los círculos profesionales. Crean éstos que deben (o pueden) intervenir eficazmente en cada una de las enmarañadas combinaciones cuyo sentido, incierto para los actores mismos, aperturan para el momento, sin desear intervenir activamente en los acontecimientos, se traduce siempre por « revelaciones » folletinescas, « análisis » sensacionales, declaraciones hinchadas en nombre de las masas proletarias y populares (de las que corrientemente podría decirse con razón que se « despreocupan » soberanamente). Y los toques a rebato espaciados, las cascadas de complots denunciados, los cuadernos improvisados de reivindicaciones, los planes de revolución aptos para todos los países del mundo (desde Bolivia hasta Siam, pasando por la república de San Marino), las « manchetas » semanales anunciadoras de la revolución social en Teherán, El Cairo, Roma o Caracas, y la hora final, en París, para mañana o pasado mañana a más tardar. Esta actitud de

### EX TOULOUSE

#### Gran Mitin conmemorativo el 18 de Julio

a las DIEZ de la mañana en el Palacio de leportes (Place Dupuy)

Presidirá J. Berrás; intervendrán: Ken Hawkes (SWP), Federico Montseny (CNT), Bacconi (USI), H. Bouy (CNT), Balkansky (CNTB) y René amberet, secretario de la JT.

### Reaparece SOLI en el interior

Estos días ha reanudado su difusión en el interior el portavoz confederal « Solidaridad Obrera », de cuyo primer número dimos aquí el siguiente informe. De texto diverso, redactado y compuesto con la premura que impone la clandestinidad, dirige el periódico a los trabajadores y « representa un esfuerzo meritorio. Sin duda alguna, los números sucesivos irán contando el interés de la publicación y contribuirán con la mayor eficacia al reagrupamiento de fuerza; a la acción contra la dictadura. Celebramos, pues la reaparición del paladín y transmitimos salud fraternal a los compañeros que lo animan.

### PSICOLOGIA DEL TEATRO ACTUAL

### EL MITO DE LA ANSIEDAD

EL teatro representa en esta mal llamada « época de la ansiedad », una mágica esperanza encerrada en cuatro paredes, una de las cuales es la del alma del público. Cuando se levanta el telón, los que están en las primeras filas experimentan un soplo como de viento frío. Es el viento de la inmortalidad. Pues el teatro nació cuando situándose el hombre en el tiempo y el espacio, necesitó de la representación para valorar sus propias dimensiones espirituales. El primer teatro tuvo un solo espectador y un único espectador que fue el cerebro del propio hombre primitivo, que a la luz de oro de su hoguera ensañaba con sus gestas pasadas y anticipaba las venideras. De esas figuras, nacidas en la selva neuronal de su cerebro y proyectadas sobre el telón de las paredes de piedra de una gruta en sus pinturas o danzas rituales, surgieron las primeras representaciones. Al faltar para las mismas la dimensión del espacio, se compensó extendiéndose en el del tiempo.

### EL FACTOR MORAL

por Gaston LEVAL

La moral, es decir, el establecido de normas de conducta sin las cuales ninguna sociedad puede durar, y todos los individuos son aplastados por el derrumbamiento colectivo, ha sido buscada en todos los tiempos. No sólo los creadores de religiones, Cristo (si existió), Mahoma, Buda, Confucio, Lao-Tsé, aportaron sistemas y reglas. Los pensadores indostánicos griegos, latinos, árabes, alemanes, ingleses, norteamericanos, japoneses, han creado sistemas valerosos de moral. Kant, Spinoza, Bentham, Stuart Mill, Hegel, Kropotkin, prosiguen a través del tiempo los esfuerzos de Sócrates y Epicuro, Aristóteles, Platon, Epicteto y Séneca. Y el simple campesino analfabeto, sea chino o español, que antepone lo que es justo a sus intereses, el bien al provecho material, el combatiente que equivocadamente o no se hace matar para defender la colectividad a que pertenece, el sabio que busca, afanoso, renunciando a placeres, el remedio contra las enfermedades, el apóstol que se da por entero al progreso de la humanidad, todos estos hombres, todas las mujeres que pueden serles comparados, son ejemplos de moralidad individual y social voluntaria, que rebasan el mero hecho biológico que el mismo Kropotkin acababa por considerar insuficiente.

Las repercusiones de la moral son así inmensas. Yo asocio moralidad e inteligencia. Quien se ocupa de un problema que requiere el ejercicio de la inteligencia descubrirá no sólo en la medida en que sus facultades de razonamiento, análisis, investigación, inducción y deducción le permitan ir al fondo de las cosas, sino que su conciencia le exige. Sabes siempre y siempre más, verificas, comprobas, ahondas de continuo, rectificas, en-

### LA SITUACION DE LOS FERROCARRILES

#### Todo el material es viejo y deficiente

— reconoce el director de la RENFE —

EN una conferencia que — según informa OPE — ha dado en Bilbao José María García Lomas, director de la RENFE, sobre el tema « Los ferrocarriles españoles y la economía nacional », se habló de las ventajas de la tracción eléctrica sobre la de vapor, exponiendo el interés que reviste la electrificación del recorrido Bilbao-Miranda, en construcción sobre las alternativas sufridas en la vida del ferrocarril a partir del desastre colonial, llevó a García-Lomas a lamentar « la incomprensión respecto a la utilidad de sus servicios ».

Pero, sin duda alguna, la parte de su conferencia que el público esperaba con mayor interés, era aquella en que se expusiera cuál es la situación actual y cuáles los medios de resolverla. Después ha tratado de la vejez del material tanto fijo como móvil. Y ha declarado que habían no menos de 3.000 kilómetros de carriles en estado deficiente; 17.000 con una antigüedad que se escalona entre el medio siglo y los 70 años. Aparte de mantener en servicio unas 400 locomotoras que vienen prestando desde hace 75 años, cuando en los ferrocarriles europeos se tiene establecido que el promedio de vida de una máquina en activo, no debe superar los 25.

Ha reconocido también que los ferrocarriles españoles, en tanto que servicio público y como servidores del interés nacional, no están a la altura de las circunstancias, en relación con el amplio desarrollo industrial de estos últimos años, y ha hablado también de la conservación de materiales, porcentajes de gastos y producción de carbón.

En el curso de su disertación que en modo alguno ha carecido de interés, refiriéndose a la situación actual ha dicho que suponía « un cuadro sombrío », añadiendo que a la terminación de la guerra civil « nos encontramos con un material muy deficiente y con hemos tenido que enfrentarnos a las más duras y apremiantes exi-

TRAYectoria JUVENIL TAREAS JUVENILES

EN un reciente artículo aparecido en estas mismas columnas, hacíamos resaltar, con más o menos fortuna, que la misión de la CNT frente a los problemas juveniles consiste en saber comprender a los jóvenes, en no presentarse ante ellos como tutores con la pretensión de marcar normas, sino como simples animadores de sus propias actividades...

Hay nos ocuparemos de la forma más breve que nos sea posible de la misión de la juventud en relación a sus propios problemas, del deber que éste tiene para consigo mismo. Y claro, al referirnos a la misión de la juventud dentro de la propia juventud, lo haremos atendidos a la que corresponde a las Juventudes Libertarias que son las que primordialmente nos interesan.

imposibles, los rutinarios y los pusilánimes, no lograrán jamás despertar el interés de nadie; menos todavía el de los jóvenes. He ahí las causas del mal. Para evitarlo es preciso — repetimos — crear y desarrollar actividades dignas de interés. A lo mejor tenemos una cuantas que nos parecen interesantes. He las aquí: Las giras y excursiones bien organizadas, dándoles un carácter atractivo y de educación social; las concentraciones juveniles de carácter regional, nacional e internacional; la organización de cursos por correspondencia en el área nacional, o en su defecto, la creación de centros de cultura social en el área local; la realización de una labor editorial inteligente y bien cimentada, atendiendo, claro está, a las posibilidades, y la atención e impulsión de la obra solidaria y de reformamiento de los cuadros juveniles del interior, acobijando el combate contra la tiranía franquista.

Con el desarrollo de esas actividades estamos seguros que conseguiremos despertar el interés de la juventud exiliada y patentizar nuestra presencia ante la del Interior. Son, a nuestro ver, las tareas juveniles más penitorias e importantes de nuestra hora, y estimamos necesario que la juventud se detenga a estudiar, con seriedad y objetividad, las posibilidades que posee para realizarlas decididamente a llevarlas a cabo en todo cuanto esté a su alcance.

J. BORRAZ.

INFORMACIÓN ESPAÑOLA

UN AYUNTAMIENTO ENDEUDADO Y NEGLIGENTE

MADRID. — En la última sesión celebrada por el Ayuntamiento de esta capital se ha acordado pagar a los maestros de las escuelas madrileñas lo que se les adeudaba en concepto de indemnización por vivir en el déficit de la unidad, de unos 2.000.000 de pesetas. Pero que no es ésta la única deuda, se preocupa de disminuirlo el periódico «ABC» poniendo a la noticia el siguiente comentario: «Liquidad esa cuestión sería estúpido que en próximas sesiones se fueran saldando las cuantías con todos los funcionarios municipales, porque si el ayuntamiento tiene por misión labrar la dicha de los madrileños, lo natural es que continúe pagando lo que tiene puertas adentro. Después, ya llegará el momento de que esas cifras gordas que saca por conciertos con bares, tabernas, Chamartín, el Metropolitano y otras de sus fuentes de riqueza, las prorratee entre los vecinos, para lo cual podría comenzar, por ejemplo, por los que tienen un nombre que empieza con i latina, y que conste que no somos interesados».

HA RENUNCIADO LEQUERICA A LA EMBAJADA DE WASHINGTON NUESTRA YORK. — El «New York Times» publica hoy el siguiente despacho de su corresponsal en Madrid: «En los medios bien informados se dice que José Félix de Lequerica ha renunciado a su cargo de embajador de España en Washington y se espera que abandone esta capital antes de que termine el verano. «También se dice que el ministro de Asuntos Exteriores, Martín Artaño, se propone cubrir la vacante con Fernando María Castiella actual embajador de España en la Santa Sede».

El periódico neoyorkino recuerda que Castiella es hombre de probados sentimientos antifrancistas y concurrió al libro «Revolución y España», publicado en 1941, en el que se reclamaba Gibraltar para España. Recuerda asimismo que Castiella fue combatiente durante la guerra civil de España y que más tarde fue com voluntario a la División Azul que peleó con el ejército alemán en el frente del Este, habiendo obtenido la Cruz de Hierro que le otorgó el mando nazi.

QUEDAN AÚN EN LA CIUDAD CÁRCEL número siete detenidos por la misma causa. Los otros tres exigen para su excarcelación cantidades también importantes.

DEFICIENCIAS EN EL SERVICIO POSTAL

SAN SEBASTIÁN. — En el «Diario Vasco» aparece un largo escrito enumerando las consecuencias desagradables que se derivan de la insuficiente cantidad de funcionarios. Y dice entre otras cosas: «Con el personal que hoy sirve en la administración principal no hay posibilidad de atender este servicio debidamente, aun cuando los empleados realicen, como lo están haciendo diariamente, agobiadoras jornadas. «No puede pedirse que el escaso número de carteros haga el reparto de la correspondencia con la rapidez que quisiéramos. El correo de Cataluña, Aragón y Navarra, que entra diariamente a las 17,45 se reparte al día siguiente, llegando a algunos barrios después de las diez de la mañana».

«Ni pedimos, ni sería justo, más trabajo, más horas de jornada a esos funcionarios. Lo que se necesita es aumentar el personal a fin de crear los turnos debidos para que la correspondencia no sufra estos u otros retrasos. Lo mismo decimos del servicio de ventanillas. Certificados, por ejemplo: de 16 a 17 es poco tiempo para el público. Y así, cuando hay que certificar una carta para los trenes de la mañana siguiente a las 11,15 hay que depositarla antes de las 17 del día anterior».

LUCE Y SOMBRAS

MADRID (OPE). — En vísperas de las cosechas, el panorama presenta una perspectiva esperanzadora, en la que se intercalan algunas sombras características también. Lo principal es que la cosecha cerealista va a ser muy buena. Ya se anunciaba como tal en el pasado mayo, y los presagios de entonces se confirman. Pronto empezará a segar en el sur, para ir corriendo de la zona hasta las costas septentrionales.

En la agricultura, quedarán evidentemente como zonas de sombra las acecuas y sobre todo el aceite, donde como minimum — y por las hembras pasadas — se perderá un quinto de la cosecha en relación con el pasado año, y los agrinos en los que las mismas neadas dejan pendientes sus efectos todavía en la próxima recolección de 1954-1955.

Las importaciones de trigo fueron inferiores con mucho a las exportaciones de parajas, acecuas y aceites, es de temer que no obstante la excelente cosecha de trigo, la balanza comercial española se desdore en comparación con la de dicho año, si bien por tanto mayor el hueco que hayan de llenar los otros renglones de la balanza de pagos y mayor la necesidad de ayuda extranjera.

La mayor cosecha de trigo afectará al movimiento de buques, por faltar los fletes de sus importaciones. En el terreno industrial, el segundo semestre del año puede traernos sorpresas, pues si no hay buen régimen de dar la pauta en las relaciones de restricción de energías eléctricas. Lo que en estos momentos se presenta también en zona de sombra es la política que seguirá el gobierno en orden a la moneda, el crédito, los salarios, los impuestos y las inversiones. Pero ella es porque nadie puede saber lo que pretenderá hacer ni si hará algo más que discursos. Pues que, al fin y al cabo, en el verano nuestro gobierno acostumbra a sestear.

DOS SOLIDARIOS VASCOS EN LIBERTAD PROVISIONAL

SAN SEBASTIÁN (OPE). — Encarcelados desde hace más de un año, en MARTINEZ y DRANEY tendrán libertad provisional. Los dos fueron acusados de ser miembros de la «Asa» y de haber sido puestos en libertad provisional.

Para salir de la cárcel, el juez instructor les había exigido anteriormente una fianza en metálico que ascendía a 100.000 pesetas cada uno; pero teniendo en cuenta que los procesados, por falta de medios económicos, no podían aportar tanto dinero, se ha trocado la fianza en metálico por la personal.

La del ignorante, incluso no analítico, la distancia es incommensurable. Y lo que sabemos y las ciencias útiles, los conocimientos sin los cuales estaríamos sumidos en una miseria, una esclavitud, un dolor tremendo, son, lo repetido, obra del genio guiado por una moral.

Pues cuando la ciencia, la inteligencia y el genio dañan a la humanidad, es porque les ha faltado, y les faltan las normas morales. Yo considero que debemos, incluso, remontarnos por encima de la moral, no para negarla, no para ir «más allá del bien y del mal» como preconizaba Nietzsche y como hicieron Hitler y Napoleón, César y Tamerlán, sino para completar el principio de base. En las relaciones humanas, entre iguales, la moral basta. En otros muchos casos, es preciso elevarnos a la ética.

Así como la equidad es más que la justicia porque crehosa y medida de la escueta reciprocidad, que el sentido humano de las cosas hace insuficiente, así la ética es más que la moral. Hay distintas clases de moral: moral anarquista, moral autoritaria, moral burguesa, moral proletaria, moral católica y protestante, musulmana, atea, socialista, individualista... Y muchas veces pienso que todas estas morales partidistas y contradictorias son la negación de la moral universal. Si, especialmente para juzgar las acciones ajenas, los hombres no saben desprenderse de sus odios, de sus opiniones cerradas, podrán juzgar y apreciar el nombre de su moral propia, no en virtud de la verdad, y de la justicia. Quien tiende a la ética tiende a las opiniones más sencillas y con paciencia de odios, apreciaciones subjetivas, sino con conciencia ante moniose de lo mejor de los seres, humanos.

Reacción Cuba contra el falangismo del Instituto de Cultura Hispánica

ORGANIZADO por la Universidad de La Habana, se ha celebrado el I Festival Universitario de Arte, que representa una réplica a la II Exposición Bienal franquista. Porque, como ha escrito en el prólogo del folleto editado, Luis de la Cuesta, director de Cultura de la Federación de Estudiantes Universitarios, «Arte y Dictadura son términos tan contradictorios como democracia y tiranía». Por esto añade que «en la Bienal sólo vemos el gesto convertimánifesto de la pose en caricatura de quienes incapaces de sentir y expresar el alma de los pueblos, se contentan con el cliché oficial de la usurpación; campo de resentidos, traidores e incapaces, pero también abono fértil para mártires, héroes y genios».

El profesor de Estética y Teoría Literaria de la Universidad de Oriente, de Santiago de Cuba, José Antonio Fortuondo, escribe: «Este I Festival Universitario de Arte Cubano Contemporáneo, expresa una doble insurgencia. Es insurgente en el terreno estético porque rebeldía de un puñado de artistas frente a modos insuficientes o vetustos de contemplar la realidad. Insurgente también en el aspecto ético porque se produce como unánime pensamiento ante el ultraje que se pretende inferir a nuestra patria en la celebración, en el Museo Nacional que lleva el nombre de José Martí, de la Segunda Exposición Bienal franquista.

«Entre las muchas vejaciones que ha tenido que sufrir la memoria de Martí, especialmente durante el año del I Centenario de su nacimiento, ninguna asume caracteres de tan repugnante sarcasmo como ésta de coque bajo su nombre un sistemático engañero del Consejo de Hispanidad, llamado ahora con inútil casuismo, Instituto de Cultura Hispánica. «Es de sobras conocido el empeño falangista de nacer del Madrid de Franco merced intelectual de Hispanización — Viejo sueño del «Instituto de Altaristas» Ernesto Gimenez Caballero — el esfuerzo constante del Consejo disfrazado de instituto por introducir en nuestras repúblicas, al socaire de «puras» empresas culturales, la propaganda franquista. Esto, además, pagado con dinero arrancado a los pueblos hispanoamericanos, sin mengua alguna para los caudales de Falange, aumentados ahora con el precio infame de la entrega de Japón para servir de cureña de armas termonucleares.

«El nombre y memoria de Martí coqueando la obra de los asesinos de Federico García Lorca y de Miguel Hernández — Viejo sueño del «Instituto de Altaristas» Ernesto Gimenez Caballero — el esfuerzo constante del Consejo disfrazado de instituto por introducir en nuestras repúblicas, al socaire de «puras» empresas culturales, la propaganda franquista. Esto, además, pagado con dinero arrancado a los pueblos hispanoamericanos, sin mengua alguna para los caudales de Falange, aumentados ahora con el precio infame de la entrega de Japón para servir de cureña de armas termonucleares.

J. M. Valdes Rodríguez, director del Departamento de Cinematografía de la Universidad de La Habana, hace unas consideraciones sobre las películas cuya proyección se había suspendido y cita la llamada «Visita a Picasso», (recordando que se trata del autor del cuadro «Guernica») y de la vida del eminente viciollista Juan Gual. Con referencia a esta última, dice: «Nos trae al genial artista, al sabio cultivador del violonchelo en su retiro de Prades, el pueblecillo francés justo a la frontera, en donde vive sereno y conmovido a la vez, ajeno a toda vanidad y ostentación y traspasado por el dolor y la larga agonía de la patria. Y con él veremos reunirse un día algunos de los primeros músicos de nuestra época».

Finalmente, Luis A. Balañá, director del Teatro Universitario, anunciando la representación de la obra de García Lorca «La Zapatera prodigiosa», de la que se hace un gran elogio, habla del trágico poeta y autor grandísimo, y escribe: «Si esas balas negras no le hubiesen cortado tan pronto el canto en la garganta, España hubiera producido en Federico la gran tragedia que se anunció en los siglos atrás en «La Numancia» de Cervantes y empezaba a brotar en «Yerma» de «Bodas de sangre» y «La Casa de Bernarda Alba».

GASTON LEVAL. (Concluirá en el próximo número.)

Eran españoles

(Viene de la primera página.) un producto de la civilización como el corazón. Ciertamente vivimos una época de que no podemos estar con Rusia sin estar en contra de Estados Unidos; tampoco podemos estar contra Rusia sin estar en favor del aliado de nuestro verdugo. Qué hacer? Inhabiendo una tradición y han sustituido el decoro por la deshonestedad, lo ético por lo utilitario, lo humano por lo animal. No hay mejor predicador que «Fray Fray». Y los nuevos, esos bárbaros que han condenado a un compatriota nuestro a la voracidad de los tiburones, no han hecho sino imitar a Norteaméricos, que ha condenado a todo el pueblo español a seguir encadenado a su roca de eterno Prometeo.

MARIANO VINALES. Nuestro Suplemento SUSCRIPCION 6 meses: 240 francos. 1 año: 480. Número suelto: 40 frs.

CONCENTRACION JUVENIL en Aymare En diversos comunicados hemos dado a conocer la celebración de la concentración juvenil libertaria de 1954, la cual tendrá lugar en Aymare durante todo el mes de agosto próximo.

Apenas un mes nos separa de la fecha en que ha de ser iniciada. La comisión organizadora, compuesta por tres compañeros de la Colonia de Aymare y tres en representación de la comisión de relaciones de la F.I.J.L. en el exilio, trabaja para conseguir la responsabilidad organizativa y llevar a cabo la concentración, se viene esforzando por establecer un programa de actividades, distribuyéndolas entre los días que más aflicción se supone que ha de existir. Causas ajenas a su voluntad le han impedido hacerlo hasta la fecha, pero espera poder superar esta deficiencia a la mayor brevedad. Por medio de la prensa se dará a conocer, pues, el programa detallado que llegará a establecerse.

Lo que ya se puede anticiparse es que el día 14 por la tarde la compañera Federica Montseny hará una conferencia sobre un tema que oportunamente daremos a conocer; que el grupo artístico de «Toulouse» llevará a cabo una representación teatral en la tarde del día 15; que el compañero Paul Lapeyre dará una conferencia, para lo que es preciso aún fijar la hora, y que los grupos de «Toulouse» y «Despertar» de Brive representarán también alguna pieza teatral de su repertorio durante el transcurso de la concentración. Es seguro también que se llevarán a cabo algunas proyecciones cinematográficas, cuyos films ya se tienen en perspectiva, y que habrá exposición de periódicos murales, de publicaciones libertarias y de carteles.

Por los antecedentes que tenemos, juzgando por las noticias que nos van llegando, la concentración se anuncia animadísima; pero insistimos aún acerca de las F.F. LL., grupos artísticos, compañeros y simpatizantes en general que tengan la intención de asistir a la concentración, para que tengan a bien comunicarnos la fecha en que piensan acudir a ella, el número aproximado de personas que han de participar y las actividades en que pueden intervenir. Ello es importantísimo para la comisión, tanto para los efectos de organización interna de estancia en la Colonia, como del programa de actividades.

Por último diremos que durante los días 14, 15 y 16, por lo menos, funcionará en la Colonia un servicio de cocina, mediante el que se ofrecerá a cuantos lo deseen, un «plato único» por el precio máximo de 30 francos y que durante todo el mes funcionará un economato en el que podrán adquirirse a precios normales los artículos más imprescindibles para la manutención.

Los compañeros y simpatizantes deben tener en cuenta que asistiendo a esta gran manifestación juvenil libertaria, no solamente les es permitido pasar unos días agradables de vida libre y de confraternidad libertaria, sino que al propio tiempo apreciar el funcionamiento de la comunidad libertaria de Aymare.

LA COMISION ORGANIZADORA.

JIRAS

EN PARIS Los jóvenes libertarios de París anuncian una jira que se celebrará el domingo 11 de los corrientes, reuniendo a todos los compañeros en el pintoresco lugar de Herby. Salida: a las ocho de la mañana, de la estación de St-Lazare.

ZONA NORTE El C.R. de la F.I.J.L. (Zona Norte), en vista del éxito obtenido con la concentración juvenil que tuvo lugar el año pasado, anuncia para los días 17 y 18 de los corrientes otra concentración por el estilo y que tendrá lugar en el bosque de Fontainebleau. Al efecto, el C. R. ha señalado un sitio excelente para instalar las tiendas de campaña, con posibilidades de hacer fuego y el agua se encuentra en las inmediaciones. Desde la estación de Fontainebleau, el trayecto puede tomarse el tranvía, luego hay que hacer un trayecto de dos kilómetros hasta el lugar de reunión, que estará señalado con las flechas consiguientes.

Es de esperar, pues, que asistan todos los compañeros y familiares de la región.

EN LA COURNEUVE Organizada por las F.F. LL. de St-Denis, Arvernes y Drancey tendrá lugar el domingo 24 de julio, una jira a (Lo Tilos) La Courneuve. Se invita cordalmente a todos los simpatizantes compañeros de la región.

EN LA VILLETTE, hay que tomar el autobús número 152 y bajar en la parada de Danielle Casanova (4 tickets), donde habrá compañeros que indicarán el camino.

EN EL HERAULT En las inmediaciones de Ganges (Heraut) entre y Banielle de Hérault y Strissac, a orillas del río Hérault — la comisión de relaciones del Hérault, Gard y Lozère tiene organizada una jira para el domingo día 18 de julio.

Al invitar cordalmente a los compañeros y familiares del sector, lo hacemos extensivo a todos los compañeros de las Iles Litorales de los departamentos Aude, Tarn y Aveyron.

«Campig» internacional en Italia

El II Camping arquista internacional en Italia se instalará en el magnífico pinar del «Tombolo» de Marina di Cecina, provincia de Livorno.

Todos los trenes de la línea de Torino-Génova-Pisa-Rom se paran en Cecina, desde donde, en cinco minutos de autobús, se llega a Marina di Cecina, lugar en el que se encontrarán tablas indicadoras para el Camping, que está muy cerca del mar.

En este campig pueden participar compañeros y simpatizantes con sus familias. El precio diario, que incluye comida y alojamiento, es de 600 liras italianas, teniendo en cuenta que, quien más pueda más, para poder hospedar compañero con escasos medios, por menor precio. Para los que acudan con la familia, se establecerá, no obstante, un precio de acuerdo con sus posibilidades.

En la organización del campig se han cuidado particularmente los servicios higiénicos y cuanto a la organización una permanente «Cloribacter» El campig comenzará el día 10 y terminará el 31 de agosto. Poseerá una biblioteca, una expedición de libros, un teatro, un grupo de dibujos y una escuela. Se dan conferencias con debates libres y los que participarán también oradores no anarquistas. Además, se harán interesantes conversaciones sobre los más importantes problemas actuales de los diversos movimientos anarquistas, y manifestaciones artísticas y culturales varias. Quien deseara más informes puede dirigirse a Aldo Rossi, Via Marco Fabbrini, 4, Roma.

Una sección de SIA en el Canadá

En una reunión celebrada recientemente en Montreal, se ha decidido, por el voto de los estatutos y normas porque se rige de la constitución de una sección de la misma en el Canadá.

El C.N. de Francia ha estado en relación con los organizadores de dicha sección desde el mes de enero último, sosteniendo con ellos una correspondencia continua y aportándoles el apoyo moral y material con el fin de facilitar la realización hoy día alcanzada.

El factor moral

(Viene de la primera pag.) los escrúpulos constantes, al inquieto esfuerzo, la honesta comprobación, al eterno indagar de sus creadores o de sus servidores. El sabio que desahoga verificar acabadamente sus hipótesis hablaría como hombre y como sabio.

Como ocurre en sociología. El parlanchin, el declamador, el demagogo, que le improvisa a troche y moche sabiendo perfectamente que desconoce los problemas que aborda, no es un inmoral, que engaña a quienes lo escuchan, lea o sigan. Es un individuo que carece de su inteligencia, que no entra en las esferas del saber. El hombre moral aprenderá antes de tratar un tema, estudiará cuanto pueda para no equivocarse ni encaminar mal a los otros. Si habla de socialismo, de marxismo, de sindicalismo, de anarquismo, de economía, del Estado, de religión, de capitalismo, de evolución, de revolución, de lo que fuera, leerá libros, tomará apuntes, leerá artículos, y a medida que estudiará se dilatará en su pensamiento y su sentimiento y de su cultura. No llegará nunca a saber cuanto quisiera, la vida le aparecerá demasiado corta para realizar la décima parte de sus sueños. Así ocurre con los sabios que quieren con medianoza al medir lo que saben y lo que les queda por saber.

PERO EN LA IGNORANCIA DEL SABO y la del ignorante, incluso no analítico, la distancia es incommensurable. Y lo que sabemos y las ciencias útiles, los conocimientos sin los cuales estaríamos sumidos en una miseria, una esclavitud, un dolor tremendo, son, lo repetido, obra del genio guiado por una moral.

Pues cuando la ciencia, la inteligencia y el genio dañan a la humanidad, es porque les ha faltado, y les faltan las normas morales. Yo considero que debemos, incluso, remontarnos por encima de la moral, no para negarla, no para ir «más allá del bien y del mal» como preconizaba Nietzsche y como hicieron Hitler y Napoleón, César y Tamerlán, sino para completar el principio de base. En las relaciones humanas, entre iguales, la moral basta. En otros muchos casos, es preciso elevarnos a la ética.

Así como la equidad es más que la justicia porque crehosa y medida de la escueta reciprocidad, que el sentido humano de las cosas hace insuficiente, así la ética es más que la moral. Hay distintas clases de moral: moral anarquista, moral autoritaria, moral burguesa, moral proletaria, moral católica y protestante, musulmana, atea, socialista, individualista... Y muchas veces pienso que todas estas morales partidistas y contradictorias son la negación de la moral universal. Si, especialmente para juzgar las acciones ajenas, los hombres no saben desprenderse de sus odios, de sus opiniones cerradas, podrán juzgar y apreciar el nombre de su moral propia, no en virtud de la verdad, y de la justicia. Quien tiende a la ética tiende a las opiniones más sencillas y con paciencia de odios, apreciaciones subjetivas, sino con conciencia ante moniose de lo mejor de los seres, humanos.

MODERNOS ESCRITORES ESPAÑOLES J. M. Gironella: Un hombre (encuadernación tela) 750 Elena Quiroga: La Sangre 750 José Suárez Carreño: Las últimas horas de Walt Whitman, Pedro Kropotkin y muchos más. Sus ensayos literarios, recogidos después de su muerte, son piezas maestras, lo mismo que algo de su correspondencia plena de ideas y sugerencias. Produjo en su juventud algunos novelas, fijas interpretaciones sociales, críticas agudas al marxismo, emboscado sobre todo lo que caía en sus manos. Las conclusiones sobre Shakespeare son, al mismo tiempo que reveladoras de su vasta erudición histórica, originales como interpretación del gran creador inglés, genio de la libertad. Un volumen encuadernado en tela, gran formato, con 580 páginas de texto. Precio, 1.750 francos.

M. de Cervantes: Don Quijote de la Mancha I (prosa). M. de Cervantes: Don Quijote de la Mancha II (prosa). A. de Moreto: El desdén con el desdén (teatro). L. de Rueda y Cervantes: Pasos y entremeses (teatro). L. Quiñones: Entremeses (teatro).

OBRAS DE MONTIEL BALLESTEROS (Lecturas instructivas para niños. Vol. «cartón» e ilustrado a 350 francos.) El burrito blanco. - Pitiú, el hombre más pequeño del mundo. - El niño a quien se le secó el corazón. - El país de los sueños. - Juguetes teatrales y tiradas. - El angelito que andaba con botas. - El viaje de Elbe alrededor del mundo. - La república de los niños. - Queguay, el niño indio. - Don Quijote Grillo. - El bandido de siete suelas. - Tito el intrépido. - Retablo. - La ciudad de los niños alegres. - Dos niños se mudan a la luna.

AUTORES DIVERSOS Frs. Henri Claude: De la crisis económica y la guerra mundial (cartón) 530 E. Carpentier: El drama del amor y de la muerte (cartón) 480 N. Zúñiga: Arenal (La tragedia de América) 525 Emeterio Santovenia: Lincoln (biografía) 685 R. Roques: El pensamiento liberal en los EE. UU. 420 Salas Subirat: El secreto de la concentración 525 Catalina Llorens: Grandes compositores (cartón ilustr.) 525 Joao de Sousa: Los Fundamentos de la Psicología (biografía) 525 Juan Montalvo: Siete tratados (cartón) 685

LOS GRANDES NOVELISTAS a 100 frs. el vol. Ega de Quiroz: El crimen del padre Amaro. Alejandro Dumas: Memorias de un médico (2 vols.) 530 Julio Verne: Los hijos del Capitán Grand (2 vols.). Ega de Quiroz: Los Malas (2 vols.). Longo: Dafnis y Cleo (traducción de Juan Valera) 530 Núñez de Arce: CuENTOS fantásticos. Dickens: El hombre embrujado. La batalla de la vida. León Tolstói: Ana Karenina (2 vols.).

CLASICOS ESPAÑOLES a 170 frs. el vol. J. E. Hartzbusch: Los amantes de Teruel (teatro). L. Vélez de Guevara: Reinar después de morir (teatro). F. de Rojas Zorrilla: Del rey abajo ninguno (teatro).

Todos los libros aquí mencionados pueden ser servidos inmediatamente, ya sea contra reembolso o previo envío de su importe por Mandato-Carte a nombre de A. García, C.C.P. 1601-11, París. Debe añadirse, para gastos de expedición, 45 francos en los pedidos cuyo valor ascienda a 500 frs.; 70, para los de 500 a 1.000; 100, para 1.001 a 1.500; 150, de 1.501 a 2.000, y 160, de 2.000 a 3.000. En ningún caso serán aceptadas las peticiones de libros a crédito.



NARRACIONES  
**LA PEQUEÑA PALOMA**  
POR PUYOL

El padre era ciego y anduvo mucho tiempo a pedir del brazo de la hija. Trabajó en una mina de sal hasta ocurrirle la desgracia de perder la vista, que no hay otra más grande. Y como la desgracia nunca viene sola, poco después murió la mujer. A la humana compasión sucedió el humano cansancio, y Antero y Rufina tuvieron que echarse a pedir de puerta en puerta. Dieron alrededor de la merindad más vueltas que un trillo, con soles de justicia, lluvias, ventiscas, nevascas y lodos. Pedir por Dios vale perdonar por Dios la mayoría de las veces, de otro modo postular representaría una ganga: que de en una injusticia atroz, que es bastante.

En cuanto Felicia fué mujer y se supo agradecida — en verdad que lo era —, aborreció el oficio de lazarrillo y echó cuentas. Iba a cumplir quince años. A los quince años no se ruega: se adquiere. A los quince años se tiene todo sin pedir nada. El padre, a su vez, notaba el cambio de la hija. Ya la muchacha no porfiaba al decirle « Dios te remedie », ni le echaba gracia al petitorio, ni desempeñaba su papel con gusto. Tenía vergüenza, insatisfacción, pesadumbre... Andaba remendada, pero limpia. Hecha a estrenar prendas viejas — Carnaval es todo tiempo para los mendigos —, llevábalas con tal dinaire que no parecían sino nuevas. Dos cosas le eran muy amadas: su peine y su espejo. « Malo — pensó tío Antero —; vamos en derechura a la quiebra ».

Rufina encontró acomodo en el predio de Urpila con don Alvaro, virote ya maduro, quien influyó para que el ciego ingresara en la Misericordia de Muniente. El señor era humano y no accedió a ponerle en la quintana como espantajo de los atrevidos pájaros por parecer dicha ocupación un acto de fuerza, sobre que los pájaros, inocente Antero, saben latín. Iba a cumplirse la predicción de Saula, uromante, de que acabaría en un asilo si con ella no ayuntaba...

Cansado de arañar la carretera con los pies, formuló este ruego:

- Mala hija, hijastra: cuélgame de las barbas en un árbol.
- No tenga esos apetitos, padre.
- ¡ Puta, más que puta!
- Merece usted que le abra la calabaza de un pedruscazo, desvergonzado, armatoste...
- No marchaban así por los caminos del mundo Edipo y Antigona.

Traían el rumbo de las Navas que ahorra pasos, a fin de llegar a Muniente de mañana. La dula, echada ya al « prau », almorbaba yerros y postreaba amapolas. Desde el ejido, la Misericordia, blanca, nítida, levantaba sobre el arbolado del camino real, confundiendo con un santuario. Santa y azul era la mañana...

Rufina hizo sonar la campanilla de la cancela. Uno que parecía miserando, con un blusón largo y un bonete amarillo, salió a abrir.

- ¿ Quiénes sois?
- Antero, el ciego de la salina y su hija Rufina, servidora de usted, que a ingresar en esta santa casa le trae.
- Si Dios quiere, se dice.
- Si, señor, porque me desquiere.
- Hermano, hable en regla: Dios es amor.
- Buen hombre, no rebaje al Diabolo, que es la honra y lo dispone todo de mejor traza.
- ¿ Esas tenemos, padre?... Abra usted y dé aviso al señor Capellán, cabeza de este negocio, que está esperando el nuevo ingreso.

Abrió y cerrar fué algo de cárcel. El viejo se arrepuñó las barbas y no pudiendo dar marcha atrás se dejó conducir como un autómatas.

Urpila vale paloma pequeña: Rufina, sirvienta del mayordago. Y el gavilán — pregunto yo a don Alvaro — ¿ quién?

**Aire Calle**

**DIOS Y PATRIA**

GUATEMALA, como Méjico, ha mantenido su negativa a reconocer el gobierno de Franco. De otra parte, los delegados de ese país han mostrado en las últimas conferencias internacionales — cuando los rusillos intervenían simplemente por conveniencia y los occidentales no podían ocultar el chagueteo — una actitud digna del mejor agradecimiento.

Tal vez fuera eso — aparte del choque con la United Fruit — motivo por el que los gobernantes norteamericanos armaron el brazo traidor de Castillo Armas, quien, como los franquistas, adoptó el lema de Dios y Patria (sin rey). Además, como a todos nosotros en España, los facciosos sostenidos por potencias extranjeras, calificaron de marxistas y agentes de Moscú a los leales guatemaltecos.

Hay cuentos, por lo visto, que, adosados a los cuartelazos, sirven en todas las latitudes.

**GANADO Y PERDIDO**

PRUEBA del servicio es que, tras haber fracasado en la intención de tomar, Castillo Armas, asociado a otro español, ha logrado llegar triunfante a la capital, aunque fue conducido en el furgón de la Embajada norteamericana, donde debían acompañarle los consejeros franquistas, pues no en balde el mismo día que se inició el ataque les hizo la promesa del reconocimiento oficial.

Otro voto, pues, que tiene asegurado Franco para conquistar el ingreso en la ONU. Y otra banderita que le sobra al gobierno republicano en su mapa diplomático. Culpa de la bola, que no, por cierto, del des-

Le directeur-gérant: F. Gómez  
Société Parisienne d'Impressions  
4, Rue Saunier — PARIS (IX)

**SOLIDARIDAD OBRERA**  
REVISTA DE LA CONFEDERACION NACIONAL DEL TRABAJO DE ESPAÑA  
ORGANE HEBDOMADAIRE DE LA C.N.T. D'ESPAGNE EN EXIL (XI<sup>e</sup> REGION)

JOURNAL AUTORISE PAR L'ARRETE MINISTERIEL DU 8 MARS 1948  
Giro s a C. C. Paris 1601-11. A. GARCIA  
24, Rue Sainte-Marthe. (PARIS X<sup>e</sup>)  
TELEFONOS: Redacción BOT. 22-02; Talleres PRO. 78-16  
SUSCRIPCION INDIVIDUAL: al trimestre 260 francos; al semestre 520 francos; al año 1040 francos

**CRONICA INTERNACIONAL**  
por FELIPE ALAIZ

**De « Leviathan » a Calvino**

La casi virulenta (en el fondo) controversia Araquistain-Prieto, tal como hemos visto que se desarrollaba en « El Socialista », parece un poco tardía. Pero suscita problemas de fondo permanente.

En noviembre de 1951 — recuerda Araquistain en el texto que luego se cita con fecha — el Parlamento americano votó una suma para España, suma equivalente a cien millones. Aprobó a la vez una importante enmienda del senador Berton. La enmienda consistía en disponer que Franco no podía obtener un solo centavo de la suma votada si no restablecía en España la libertad sindical y de empresa. ¿ Probable traslado oficioso de una iniciativa de la UGT española por mediación de los sindicatos norteamericanos?

Escribe Luis Araquistain desde Ginebra en octubre de 1952 (« Acción », revista mensual de abolengo socialista, París, diciembre del mismo año): « El gobierno de Washington se apresurará, para recuperar el tiempo perdido, a conceder la alianza militar que el de Madrid viene solicitando... Recordemos que la concesión de Washington es el resultado de un acuerdo similar firmado por Churchill y Eisenhower. Parecen mandatarios o agentes de Adenauer. El documento está lleno de equívocos graves y contradicciones. Es una puerta abierta a los Frentes Populares electores con tinte demagógico y a una Alemania rearmada en principio por América, seguidamente por el mismo afán de revancha o desquite que presidió Hitler.

Poco cuenta aquí la evidencia de que aquella insensata ilusión debió cancelarse en 1943. En tal año se firmó la celebrísima Carta del Atlántico (Roosevelt-Churchill) cuyo apartado 8 declara que el mundo anglosajón no aceptará ejércitos permanentes. Y esos mismos días, el 29 de junio, se emite un documento similar firmado por Churchill y Eisenhower. Parecen mandatarios o agentes de Adenauer. El documento está lleno de equívocos graves y contradicciones. Es una puerta abierta a los Frentes Populares electores con tinte demagógico y a una Alemania rearmada en principio por América, seguidamente por el mismo afán de revancha o desquite que presidió Hitler.

Decide bilateralmente el documento sobre problemas que no son bilaterales; favorece una política venidista al tiempo que rechaza la política de España esencialmente a la de Roosevelt-Stalin; ostenta como prueba de madurez política el reconocimiento de Pekín por Londres; prescinde de la ONU al tiempo mismo que la ensaña, olvidando que sus principios, tantas veces repetidos como taladros, determinan un sistema de deliberación de conjunto para problemas de conjunto; se entromete en Asia sin advertir que apresura y electriza una tendencia que no es de un Locrano en Extremo Oriente, sino de un monroismo asiático; exalta el derecho de los pueblos a gobernarse por gestión de ellos mismos, olvidando que España está gobernada por Alemania cuando comienza contra ella la guerra; ignora que las jerarquías diplomáticas americanas tienen enroñado en Europa con la gran industria alemana renaciente como en el período de Hitler. La foja coincidencia América-Inglaterra se sostiene difícilmente por el cada día más difícil respeto de los americanos a la etiqueta británica, y por el respeto de los ingleses al dólar sin etiqueta, aunque vaya en mangas de camisa.

Antes de que el nuevo Parlamento y el nuevo gobierno de los USA revisen y probablemente rectifiquen — escribe en 1952 Araquistain — su política con Franco, si no sería posible y conveniente que nuestra UGT, por el vehículo de los sindicatos norteamericanos, haga saber a Washington lo que desea para nuestro país? Lo deseable, según el articulista, es esto: libertad sindical plena en España o bien libertad sindical limitada a que hubiese el tiempo de Primo de Rivera. De no aceptarse ninguna de las dos proposiciones, recurso a la violencia. Propuesta ésta desde Londres, naturalmente, y no se sabe si aceptada por los que han de ser violentos en España.

Hasta aquí se advierte en el texto de Araquistain con significación anticipada, una prevención repensada que prueba positivamente los acontecimientos posteriores. En cuanto se refiere el texto a la conclusión, ya consuma, del pacto favorable a Franco y a la ilusión desvanecida de encontrar ayuda la causa antifranchista en los gobiernos occidentales, Araquistain acierta en octubre del 52. Como también acierta en señalar que « no podemos, o por lo menos no debemos, seguir vociferando indefinidamente y estérilmente nuestra desesperación ». En la posterior pretensión de libertad sindical en España, navega por la pleamar de fantasía.

Resulta también que en la polémica con Prieto, supone Araquistain que el envite de Franco a la bolsa del tío de América, puede remediar el aislamiento secular de España. Con más de un año de anticipación, el columnista amputará Jaime Miravettes se atribuya desde Nueva York — sin gran éxito — una opinión semejante a la de Araquistain. Extraña humorada la de un socialista con fe en la moneda, excedente usu-

**EL CRISTO ROJO**

En medio de la noche, los mineros llegaron a Bombibre sobre los ventisqueros. Delante, iban los; hurras! de los dinamiteros. Las linternas mineras, al bajar la cañada, eran como los ojos de la feróz lobada. Cerró el pueblo las puertas, y las ventanas quedaron abiertas. Caeceando como las gallinas, dejaron cura y ama de devorar cecinas. Y todos, como el gato, buscaban las cocinas. Pero cuando las mozas soñaban con legiones de horribos cenurus y rudos gatafuegos, el viento con desonantes que aparecía el chivo; que en el Ayuntamiento quemaban el archivo de leguleyos y papel de Estado; que en la plaza del pueblo nadie estaba colgado; que rompían las puertas de la Iglesia aldeana; que por el monte echaban a rodar la campana; y amontonaban trapos y bonete y sotana. Desde el altar, el Cristo contempló a los mineros, vertió dos gruesas lágrimas, igual que los luceros y abatió la cruz, como el Santo Francisco,

alfonso camin

LA idea de afirmar la seguridad mediante el incremento armamentista constituye una ilusión desastrosa.  
Alberto EINSTEIN

ANTOLOGIA  
**El AZAR**

SUCEDEN a veces, muchas veces, que dos series de fenómenos vienen a encontrarse, sin que no obstante se pueda afirmar que tengan ninguna acción una sobre otra: y aun es un placer para nuestro espíritu explorar lo que acontecerá en ese caso. Por ejemplo, si al juego de rojo o negro aposte que el negro va a salir, y sale en realidad, es claro que mi deseo y mi palabra no han podido tener ninguna influencia sobre la salida de uno u otro color, así como la disposición de las cartas, que no conozco, no puede haber tenido ninguna sobre la elección que he hecho. En este caso, dos series de hechos, absolutamente independientes una de otra, han llegado a coincidir una con otra y a estar de acuerdo, sin ninguna influencia respectiva. Este género de coincidencia es lo que se llama el azar; y sobre la incertidumbre misma de este encuentro reposa el placer y al mismo tiempo la terrible tentación de los juegos de azar.

Se tiene razón por una parte en decir que no hay azar, que el azar es una palabra vacía de sentido inventada por nuestra ignorancia. Sin duda, si se considera el azar como una entidad afectiva, como una especie de divinidad misteriosa y celosa, que oculta en el fondo de no sé qué nube, manejaría a ciegas los hilos de nuestros destinos, tal causa no existe. No, el azar no es una causa, sino el encuentro de las causas; es una relación enteramente exterior, pero no menos real, entre fenómenos independientes. A cada instante empleamos el azar para explicar los fenómenos misteriosos. Sin querer resolver aquí la cuestión tan delicada de los presentimientos, está permitido suponer que, en muchos casos, el resultado de un presentimiento no es sino el encuentro fortuito de dos series de fenómenos independientes. ¿ Cuántas veces se tienen presentimientos que no tienen ninguna consecuencia! Si uno solo viene a encontrarse con el efecto, la imaginación es impresionada para toda la vida. Son encuentros fortuitos, exteriores, sin conexión necesaria: es lo que se expresa diciendo que son el efecto del azar. Sin querer tampoco resolver la cuestión tan escabrosa de la clarividencia magnética, está permitido pensar que, en muchos casos, tiene su parte el azar: el talento del sonámbulo está en limitar esta parte, tratando de adivinar por algunos indicios o permaneciendo en vagas generalidades. Para que ciertas ciencias falsas, por ejemplo, la astrología judiciaria, u otros prejuicios arraigados, hayan subsistido tan largo tiempo, es preciso evidentemente que algunos encuentros afortunados hayan autorizado en cierta medida esas inducciones arbitrarias que han obstruido, en todas las épocas, la imaginación de los hombres.

Así, en el caso que llamamos azar, o coincidencia de las causas, la resultante que es el efecto de ella no tiene necesidad de otra explicación sino que dos series de fenómenos se han encontrado y han concurrido a producirla.

Paul Janet

**Pinchazos**

SA entrevista de Roy Howard tuvo para los falangistas un aliciente particular. Lo manifestaban todos los periódicos consagrados, además de sendos editoriales, artículos diversos y entusiasmas aprobacion. Como no. Hasta una baja en el nivel de vida de los pueblos sojuzgados por el marxismo que produciría previsiblemente un aumento del descontento, de la incomodidad y del espíritu de subversión, que, a la larga, podría tener grandes consecuencias. Bonito programa. Pero el editorialista de « Juventud » toma aquí aires distintos a los que expresaba años atrás cuando, sin bloque ni nada, presumió — como todos los comedores del régimen — de que España, por reacción contra el acuerdo condonatorio (?) de la ONU, había hecho un bloque en torno al salvador. Cuenta, como aquel, es, pues, el de hoy.

Y qué soluciones! Cómo si el bloque — que de eso se trata — pudiera hacerle a los rusos algo más que cosquillas...

**MIENTRAS LLEGA EL BLOQUEO**

NI siquiera les cabe el recurso, de decir que su propuesta es original, pues hace ya la friolera de treinta y cinco años que se quiso llevar a efecto y fracasó en toda la línea. No es, desde luego, la misma parte va derecha al objetivo, es de situación ésta de hoy, pero, vista las proporciones que han tomado los dominios rusos, resulta absurdo el remedio ofrecido por el caudillo, o sea ha sabido reconocer con admirable generosidad las razones por las cuales ciertas naciones se sienten tentadas a mantener y a aumentar el comercio. Son las naciones privilegiadas financieramente y, con objeto de compensar sus pérdidas con Rusia y sus satélites. Pero la graciosa está, no ya en que se le ocurre a Franco la creación de un poderío soviético se desmoronará como por encanto, sino en que, mientras se lanza la idea genial, el registro del comercio exterior franquista anota mayor número de operaciones con los países del Este y la prensa misma da cuenta de la llegada de barcos polacos a puertos españoles del Atlántico.

**CONSECUENCIAS REALES**

UNQUE el tema ha sido ya objeto de comentarios en este padalín, no estará demás citar las entusiastas apostillas que los subvencionados pusieron a esa entrevista caudillal comprada por la cadena o trust periodístico Scripps-Howard. Así el aludido portavoz juvenil falangista pretende que, aplicando la idea pinchasta, « el fracaso de la dilación de los planes soviéticos traería consigo una baja en el nivel de vida de los pueblos sojuzgados por el marxismo que produciría previsiblemente un aumento del descontento, de la incomodidad y del espíritu de subversión, que, a la larga, podría tener grandes consecuencias. Bonito programa. Pero el editorialista de « Juventud » toma aquí aires distintos a los que expresaba años atrás cuando, sin bloque ni nada, presumió — como todos los comedores del régimen — de que España, por reacción contra el acuerdo condonatorio (?) de la ONU, había hecho un bloque en torno al salvador. Cuenta, como aquel, es, pues, el de hoy. Y qué soluciones! Cómo si el bloque — que de eso se trata — pudiera hacerle a los rusos algo más que cosquillas... MIENTRAS LLEGA EL BLOQUEO NI siquiera les cabe el recurso, de decir que su propuesta es original, pues hace ya la friolera de treinta y cinco años que se quiso llevar a efecto y fracasó en toda la línea. No es, desde luego, la misma parte va derecha al objetivo, es de situación ésta de hoy, pero, vista las proporciones que han tomado los dominios rusos, resulta absurdo el remedio ofrecido por el caudillo, o sea ha sabido reconocer con admirable generosidad las razones por las cuales ciertas naciones se sienten tentadas a mantener y a aumentar el comercio. Son las naciones privilegiadas financieramente y, con objeto de compensar sus pérdidas con Rusia y sus satélites. Pero la graciosa está, no ya en que se le ocurre a Franco la creación de un poderío soviético se desmoronará como por encanto, sino en que, mientras se lanza la idea genial, el registro del comercio exterior franquista anota mayor número de operaciones con los países del Este y la prensa misma da cuenta de la llegada de barcos polacos a puertos españoles del Atlántico. CONSECUENCIAS REALES UNQUE el tema ha sido ya objeto de comentarios en este padalín, no estará demás citar las entusiastas apostillas que los